

ideas *para* Chile

Un paréntesis o un proyecto: cooperación regional en seguridad y el desafío de la permanencia

EDICIÓN N.º 2 · AGOSTO 2026

INTERNACIONAL



Íñigo Fernández Z.

Director de contenido de Fundación Ideas y Futuro

EN SÍNTESIS

El mundo funciona de manera cada vez más interdependiente en la mayoría de los ámbitos que conciernen a los Estados, desde la economía y el comercio hasta la seguridad. Este último caso presenta una particularidad: la transnacionalización no alcanzó solo a los flujos legítimos, sino también al crimen, y en especial al crimen organizado. Sus estructuras ya no se limitan a la disputa entre grandes carteles por rutas y territorios: hoy combinan organizaciones más pequeñas y flexibles con un repertorio amplio que incluye delitos financieros, lavado de activos, contrabando, trata de personas, tráfico de armas y cibercrimen, conectando actores locales con redes transnacionales.¹ Se trata, en resumen, de un fenómeno que opera a través de fronteras que los Estados siguen administrando por separado. De ahí que en los últimos años las respuestas hayan buscado apoyarse en la cooperación internacional, bajo la premisa de que ningún país puede enfrentar por sí solo un desafío que no se detiene en sus límites políticos y geográficos.

- ★ Esa premisa se ha traducido recientemente en hechos. En poco más de cinco meses, la cooperación regional en seguridad acumuló cuatro hitos. El 7 de marzo de 2026, doce países del hemisferio suscribieron en Miami el Escudo de las Américas, una coalición contra los carteles impulsada por Washington.² El 28 de mayo, Chile, Argentina, Bolivia, Ecuador y Perú firmaron en Santiago un compromiso regional contra la delincuencia organizada transnacional.³ El 15 de julio, Chile depositó en Bogotá su instrumento de ratificación del tratado constitutivo de AMERIPOL, la Comunidad de Policías de América.⁴ Y esta semana, en Ciudad de Panamá, los ministros de Seguridad y Defensa de cerca de veinte países se reunieron para dotar de operatividad a la coalición firmada en marzo. Esa densidad es inusual y merece explicación.⁵
- ★ Esa distinción importa porque define el problema. Chile no suscribió el Escudo de las Américas en marzo y adhirió únicamente después del cambio de gobierno, lo que ilustra las dos caras del asunto: una puerta que se abre por una elección puede cerrarse con la siguiente. Brasil vota en octubre.



Este informe examina esa ventana de oportunidad. Analiza primero el giro político y lo que efectivamente comparten estos gobiernos; revisa luego los mecanismos que hoy se están construyendo; evalúa qué obtiene Chile de ellos; y determina, finalmente, cuáles están diseñados para sobrevivir a la alternancia y cuáles dependen de que estos gobiernos sigan en el poder.

Íñigo Fernández Z. es director de contenido de Fundación Ideas y Futuro.

I. Un giro, seguridad y oportunidad

El mundo funciona de manera cada vez más interdependiente en la mayoría de los ámbitos que conciernen a los Estados, desde la economía y el comercio hasta la seguridad. Este último caso presenta una particularidad: la transnacionalización no alcanzó solo a los flujos legítimos, sino también al crimen, y en especial al crimen organizado. Sus estructuras ya no se limitan a la disputa entre grandes carteles por rutas y territorios: hoy combinan organizaciones más pequeñas y flexibles con un repertorio amplio que incluye delitos financieros, lavado de activos, contrabando, trata de personas, tráfico de armas y cibercrimen, conectando actores locales con redes transnacionales.¹ Se trata, en resumen, de un fenómeno que opera a través de fronteras que los Estados siguen administrando por separado. De ahí que en los últimos años las respuestas hayan buscado apoyarse en la cooperación internacional, bajo la premisa de que ningún país puede enfrentar por sí solo un desafío que no se detiene en sus límites políticos y geográficos.

Esa premisa se ha traducido recientemente en hechos. En poco más de cinco meses, la cooperación regional en seguridad acumuló cuatro hitos. El 7 de marzo de 2026, doce países del hemisferio suscribieron en Miami el Escudo de las Américas, una coalición contra los carteles impulsada por Washington.² El 28 de mayo, Chile, Argentina, Bolivia, Ecuador y Perú firmaron en Santiago un compromiso regional contra la delincuencia organizada transnacional.³ El 15 de julio, Chile depositó en Bogotá su instrumento de ratificación del tratado constitutivo de AMERIPOL, la Comunidad de Policías de América.⁴ Y esta semana, en Ciudad de Panamá, los ministros de Seguridad y Defensa de cerca de veinte países se reunieron para dotar de operatividad a la coalición firmada en marzo. Esa densidad es inusual y merece explicación.⁵

El factor más visible es el cambio del mapa político. Entre 2025 y 2026, un ciclo electoral sucesivo instaló gobiernos de derecha y centroderecha en Ecuador, Bolivia, Honduras, Chile, Perú y Colombia, en contraste con el predominio de la izquierda que caracterizaba a la región apenas tres años antes. Sin embargo, conviene precisar el alcance de esa explicación: la prioridad otorgada a la seguridad no es patrimonio de un signo político —fue el tema dominante de todo el ciclo electoral, cualquiera fuera el ganador—⁶, y gobiernos de izquierda como el uruguayo la han situado igualmente al centro de su agenda. Lo que el giro produjo no fue el diagnóstico, sino la coincidencia de gobiernos dispuestos a actuar sobre él bajo un marco común. Esto no significa que esta coincidencia inaugura la cooperación en esta materia, pero sí permite acelerarla y coordinar un sistema permanente y no pasajero.

Esa distinción importa porque define el problema. Chile no suscribió el Escudo de las Américas en marzo y adhirió únicamente después del cambio de gobierno, lo que ilustra las dos caras del asunto: una puerta que se abre por una elección puede cerrarse con la siguiente. Brasil vota en octubre.

« *Una puerta que se abre por una elección puede cerrarse con la siguiente.
Brasil vota en octubre.*

Este informe examina esa ventana de oportunidad. Analiza primero el giro político y lo que efectivamente comparten estos gobiernos; revisa luego los mecanismos que hoy se están construyendo; evalúa qué obtiene Chile de ellos; y determina, finalmente, cuáles están diseñados para sobrevivir a la alternancia y cuáles dependen de que estos gobiernos sigan en el poder.

II. El “giro a la derecha” y por qué importa

2.1. El giro

Entre abril de 2025 y junio de 2026, la región vivió un ciclo electoral que modificó su mapa político. La secuencia comenzó con la reelección de Daniel Noboa en Ecuador, siguió con el triunfo de Rodrigo Paz en Bolivia y el resultado de las legislativas argentinas en octubre, continuó con la victoria de Nasry Asfura en Honduras en noviembre y la de José Antonio Kast en Chile en diciembre.⁷ Esto se completó en junio de 2026 con los triunfos de Laura Fernández en Costa Rica, Keiko Fujimori en Perú y Abelardo de la Espriella en Colombia. El contraste con el escenario de 2023 es evidente: donde entonces predominaban gobiernos de izquierda, hoy la mayoría del hemisferio es conducida por administraciones de derecha o centroderecha.

Las causas de ese desplazamiento son objeto de discusión y no se reducen a una sola. Se ha señalado el voto de castigo a oficialismos desgastados, la adhesión ideológica a propuestas de orden, el deterioro económico posterior a la pandemia y el peso creciente de la inseguridad en la agenda ciudadana.⁸ Probablemente operaron de manera combinada y con intensidades distintas en cada país, lo que aconseja prudencia antes de leer el ciclo como un fenómeno homogéneo o como un viraje ideológico uniforme del electorado regional. En esa línea, el historiador Alejandro San Francisco ha advertido que sería un error sobreestimar la tendencia, entre otras razones porque los dos países más grandes de la región —Brasil y México— siguen gobernados por la izquierda, a los que se suma Uruguay.⁹

Esa prudencia se justifica además por la estrechez de varios resultados. En Perú, Keiko Fujimori se impuso con el 50,13% de los votos válidos frente al 49,86% de Roberto Sánchez, una diferencia de 49.641 sufragios, entre 20 millones, que el candidato derrotado anunció que no reconocería.¹⁰ En Colombia, el margen entre De la Espriella y Cepeda fue igualmente inferior a un punto porcentual. Y en octubre de 2026 Brasil —el país más poblado de la región y uno de los principales núcleos de la logística criminal— celebrará elecciones presidenciales cuyo resultado permanece abierto. El giro es real, pero descansa sobre mayorías que en varios casos son ajustadas y disputadas.

2.2. La agenda antes que la ideología

Conviene precisar qué es exactamente lo que estos gobiernos comparten. La prioridad otorgada a la seguridad no es patrimonio de un solo signo político: fue el tema dominante del ciclo electoral con independencia del ganador, y gobiernos de izquierda la han situado igualmente al centro de su agenda. Uruguay es el caso más claro. La administración de Yamandú Orsi convocó a la oposición y a la sociedad civil para elaborar un plan nacional de seguridad, en cuya presentación el ministro del Interior sostuvo que se trata de la principal preocupación de los uruguayos desde hace décadas.¹¹ Ese diagnóstico tampoco es solo nacional: el presidente del Banco Interamericano de Desarrollo ha señalado que la seguridad constituye una prioridad compartida en la región y que el combate al crimen organizado exige una mirada regional antes que estrictamente doméstica.¹²

Lo que sí difiere es el tipo de respuesta. Los gobiernos de derecha de la región han privilegiado un repertorio que combina el empleo de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad interior con la calificación de organizaciones criminales como grupos terroristas. Ecuador es un caso particularmente interesante: desde 2024 rige la declaratoria de conflicto armado interno, que designó a una veintena de bandas como organizaciones terroristas, y en junio de 2026 un nuevo decreto habilitó el despliegue de militares extranjeros con inmunidad, junto al envío de 13.000 efectivos a cuatro provincias costeras.¹³ En Colombia, el gobierno de Abelardo de la Espriella declaró terminada la vía del diálogo con los grupos armados ilegales y presentó una política de defensa que contempla campañas militares y policiales conjuntas para recuperar el control territorial.¹⁴ Y en Chile, la Agenda contra el Crimen Organizado y el Terrorismo anunciada en agosto incluye una reforma constitucional para habilitar la intervención de las Fuerzas Armadas en seguridad interior y el reconocimiento oficial de determinadas organizaciones como terroristas.¹⁵

Ese repertorio común admite, sin embargo, distintos grados. En Chile el propio Presidente condicionó cualquier despliegue militar a la aprobación previa de las Reglas de Uso de la Fuerza (RUF), y la fórmula en discusión mantiene el mando en Carabineros.¹⁶ En Ecuador, en cambio, los resultados de la apuesta militar son discutibles: en agosto de 2026, tras el hallazgo de un cuerpo decapitado colgado de un puente en la capital, el gobierno debió anunciar el despliegue de 4.000 policías y militares en Quito, dos años y medio después de haber declarado el conflicto armado interno.¹⁷

De ahí que la conclusión de esta sección deba formularse con precisión. El giro político no creó el diagnóstico —este es transversal y anterior—, sino la coalición: un conjunto de gobiernos dispuestos a actuar sobre él bajo un marco común y en coordinación con el gob-

ierno estadounidense. Esa distinción importa porque define el alcance de la ventana de oportunidad y anticipa su principal vulnerabilidad.

« *El giro político no creó el diagnóstico —este es transversal y anterior—, sino la coalición: un conjunto de gobiernos dispuestos a actuar sobre él bajo un marco común.*

III. La ventana en acción: ¿qué se está construyendo?

El período reciente no produjo un solo instrumento, sino un conjunto de iniciativas de naturaleza distinta. Algunas surgieron de la actual coincidencia política ligada a la derecha; otras la anteceden y operan con independencia de ella.

Entre las primeras destaca el Escudo de las Américas, lanzado el 7 de marzo de 2026 en Doral, Florida, e impulsado por Washington. Se trata de una coalición militar y de seguridad más que de un foro diplomático, orientada a compartir inteligencia y coordinar operaciones contra las organizaciones criminales transnacionales.¹⁸ Su composición inicial fue selectiva: Colombia, Brasil y México no fueron convocados. El caso chileno resulta ilustrativo, pues a la cumbre asistió José Antonio Kast en calidad de Presidente electo, acompañado por su futuro canciller, cuatro días antes de asumir el mando; la incorporación formal del país se produjo con posterioridad.¹⁹ Otro tanto ocurrió con Perú y Colombia, cuyo Presidente electo anunció la adhesión días después de su elección: la composición del mecanismo sigue el calendario electoral. Su brazo operativo, la Coalición contra los Carteles de las Américas, reunió el 11 y 12 de agosto en Panamá a diecinueve países —Chile entre ellos— y acordó avanzar hacia un plan de campaña con horizonte en noviembre.²⁰

GRÁFICO 1

La coalición pasó de doce a diecinueve países en cinco meses



Fuente: cifras consignadas en este informe (notas 2 y 20). La reunión de agosto corresponde a la Coalición contra los Carteles de las Américas, brazo operativo del Escudo.

★ **ELABORACIÓN PROPIA** Fundación Ideas y Futuro · ideasyfuturo.cl

El Compromiso de Santiago, suscrito el 28 de mayo por Chile, Argentina, Bolivia, Ecuador y Perú, opera en otro plano. Es una declaración política que contempla un grupo de trabajo encargado de elaborar un plan de acción con resultados medibles, junto a coordinación en

inteligencia financiera, trazabilidad y control fronterizo, con una segunda reunión prevista a los ciento ochenta días y la intención de presentarlo ante la Asamblea General de la OEA.²¹ Al igual que el Escudo, excluyó a Brasil y Colombia.

Los instrumentos restantes anteceden a la coyuntura actual. AMERIPOL, la Comunidad de Policías de América, cuenta con tratado constitutivo, personalidad jurídica, secretaría ejecutiva y cuotas obligatorias. Chile suscribió el tratado en Brasilia en 2023 y depositó su instrumento de ratificación en Bogotá el 15 de julio de 2026: la firma se produjo bajo una administración y la ratificación bajo otra de signo opuesto.²² La Alianza para la Seguridad, la Justicia y el Desarrollo, impulsada por el Banco Interamericano de Desarrollo desde 2024, integra a once países de orientación política diversa, entre ellos Brasil, Uruguay, Argentina y Chile; en la cumbre de Brasilia de agosto de 2026 el BID elevó su meta de financiamiento en seguridad de 2.500 a 4.000 millones de dólares para el trienio 2026-2028, mientras Brasil asumía la presidencia pro témpore que ejercía Argentina.²³ Por último, EL PAcCTO 2.0, financiado con 58,8 millones de euros del presupuesto de la Unión Europea, opera hasta fines de 2027 en el fortalecimiento de las instituciones de justicia penal.²⁴

GRÁFICO 2

El BID elevó su meta de financiamiento en seguridad para 2026-2028



Fuente: cifras consignadas en este informe (nota 23). Corresponde a la Alianza para la Seguridad, la Justicia y el Desarrollo, impulsada por el Banco Interamericano de Desarrollo.

★ **ELABORACIÓN PROPIA** Fundación Ideas y Futuro · ideasyfuturo.cl

A este listado cabe agregar los esquemas subregionales de MERCOSUR y de la Comunidad Andina, cuya relevancia para Chile resulta limitada por su condición de país asociado y no miembro pleno.

IV. Qué gana Chile

Los beneficios concretos para Chile no provienen principalmente de los instrumentos más visibles, sino de aquellos de perfil más técnico.

El más tangible es AMERIPOL. Su ratificación habilita al país a participar en investigaciones conjuntas orientadas a desarticular organizaciones que operan en territorio chileno, entre ellas el Tren de Aragua, y a integrar mecanismos permanentes de intercambio de información policial entre distintos países.²⁵ A ello se suma que la secretaría ejecutiva del organismo para el período 2026-2028 recae en un oficial chileno, lo que otorga al país una posición de conducción y no de mera adhesión.

En el plano financiero y analítico, la Alianza impulsada por el Banco Interamericano de Desarrollo contempla la creación de un Observatorio Regional sobre la Delincuencia Organizada en América del Sur que iniciará su trabajo con Chile, Colombia y Brasil, además del acceso a una cartera ampliada de financiamiento para proyectos de seguridad.²⁶ La cooperación con la Unión Europea opera en una línea similar: Chile fue sede de la Tercera Reunión Anual del Grupo de Apoyo al Comité Latinoamericano de Seguridad Interior, instancia que cuenta con el acompañamiento técnico de EL PACCTO 2.0 y donde se ha impulsado el fortalecimiento de la relación entre ese comité y AMERIPOL.²⁷

El Compromiso de Santiago, por su parte, identificó las materias en que la cooperación resulta más necesaria para el país: inteligencia financiera y tributaria, trazabilidad de activos y control fronterizo.²⁸ Esta última dimensión no es menor, considerando que solo con Argentina Chile comparte más de cinco mil kilómetros de frontera terrestre, en donde hay un gran número de pasos habilitados, aunque también muchos otros que no lo están.

Conviene, sin embargo, distinguir entre lo obtenido y lo anunciado. La participación en AMERIPOL y en las instancias de cooperación europea se traduce en capacidades verificables; el Compromiso de Santiago y el Escudo de las Américas ofrecen, por ahora, marcos de coordinación cuyos resultados dependerán de decisiones futuras. Que los aportes más concretos provengan de los mecanismos menos visibles políticamente no es un detalle menor, y anticipa un concepto muy relevante que se aborda a continuación.

« *Que los aportes más concretos provengan de los mecanismos menos visibles políticamente no es un detalle menor.*

V. El desafío: que la cooperación sobreviva a la alternancia

La cuestión no es nueva. Al analizar el Compromiso de Santiago, AthenaLab advirtió que la prueba real llegaría cuando los países debieran sostener sus compromisos más allá del impulso inicial y resistir los cambios de administración.²⁹ La evidencia reunida permite precisar esa observación: la durabilidad de estos mecanismos no depende de la voluntad política que los origina, sino de la forma jurídica e institucional que adoptan. Tres modalidades resultan distinguibles.

La primera es el tratado ratificado. Al requerir aprobación parlamentaria y generar personalidad jurídica, sede, secretaría y cuotas obligatorias, obliga al Estado y no al gobierno. AMERIPOL lo demuestra: Chile suscribió el instrumento en 2023 y lo ratificó en 2026, bajo administraciones de signo opuesto. Lo que la coyuntura política aportó no fue la decisión de cooperar, sino el impulso para completar un trámite pendiente durante tres años.

La segunda es el programa con financiamiento multilateral. Al depender de presupuestos plurianuales aprobados por organismos externos, sobrevive a los cambios de gobierno porque no se sostiene en ellos. La Alianza impulsada por el BID ofrece el ejemplo más nítido: en agosto de 2026 Brasil asumió la presidencia pro témpore que ejercía Argentina, sin que el mecanismo se resintiera por el cambio de conducción entre gobiernos de orientación opuesta.

La tercera es la cooperación birregional con un socio que tiene interés propio en sostenerla. La Unión Europea participa en estos esquemas porque los mercados ilícitos que se combaten en América Latina tienen destino europeo, de modo que su compromiso no depende de qué coalición gobierne en la región. EL PAcCTO 2.0 opera con presupuesto comunitario hasta 2027, y el Comité Latinoamericano de Seguridad Interior funciona desde 2022 habiendo atravesado ya varios cambios de gobierno.

Frente a estas tres modalidades, las declaraciones políticas presentan la fragilidad opuesta. La composición del Escudo de las Américas se modificó tres veces en cinco meses siguiendo el calendario electoral, y el Compromiso de Santiago reúne a cinco gobiernos afines sin instrumento vinculante que lo respalde. Ninguno de los dos es irrelevante —fijan agenda y generan confianza—, pero ambos expiran con quienes los suscribieron.

« Ninguno de los dos es irrelevante —fijan agenda y generan confianza—, pero ambos expiran con quienes los suscribieron.

Algunas vías de institucionalización ya están planteadas por sus propios impulsores. Los firmantes del Compromiso de Santiago anunciaron que lo presentarán ante la Asamblea General de la OEA, lo que lo transformaría de acuerdo entre gobiernos afines en instrumento multilateral. Y la articulación entre el CLASI y AMERIPOL se encuentra en curso, según ha informado la propia cooperación europea. Según la vía que prospere, se determinará qué parte de lo construido en estos meses seguirá operando cuando cambie el ciclo político.

Como ha planteado el historiador Alejandro San Francisco, la hora de la verdad para los gobiernos de derecha de la región llegará cuando sean capaces de dejar como sucesor a alguien que dé continuidad a sus políticas, es decir, cuando "pasen de ser un paréntesis y logren ser un proyecto con continuidad y trascendencia".³⁰ Algo equivalente puede afirmarse de los mecanismos de cooperación que impulsan. La coincidencia política actual no creó la cooperación en seguridad, que la antecede y la excede, pero sí abrió una posibilidad efectiva de acelerarla. Su valor no se medirá por el número de acuerdos firmados en esta coyuntura, sino por cuántos de ellos hayan quedado radicados en instrumentos capaces de funcionar cuando la coincidencia que los hizo posibles ya no exista.

NOTAS

- 1 Global Initiative Against Transnational Organized Crime, *Índice global de crimen organizado 2025* (Ginebra: GI-TOC, 2025), <https://globalinitiative.net/wp-content/uploads/2025/11/GI-TOC-Indice-global-de-crimen-organizado-2025.pdf>.
- 2 "Qué es el Escudo de las Américas, la iniciativa impulsada por Trump en la que nace la nueva coalición militar regional contra los carteles de la droga", *BBC News Mundo*, 6 de marzo de 2026, <https://www.bbc.com/mundo/articles/cjrj9j55wnwo>.
- 3 Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, "Compromiso Regional de Santiago Contra la Delincuencia Organizada Transnacional", 28 de mayo de 2026, <https://www.minrel.gob.cl/sala-de-prensa/compromiso-regional-de-santiago-contra-la-delincuencia-organizada>.
- 4 Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia, "Colombia recibió de Chile el instrumento de ratificación del Tratado Constitutivo de AMERIPOL", 15 de julio de 2026, <https://www.cancilleria.gov.co/sala-de-prensa/noticias/colombia-recibio-de-chile-el-instrumento-de-ratificacion-del-tratado-constitutivo-de-ameripol>.
- 5 "Escudo de las Américas se reúne en Panamá para enfrentar las amenazas en el hemisferio", *Diario Las Américas*, 11 de agosto de 2026, <https://www.diariolasamericas.com/america-latina/escudo-las-americas-se-reune-panama-enfrentar-las-amenazas-el-hemisferio-n5400406>.
- 6 J.P. Morgan Private Bank, "Superciclo electoral de 2026 en América Latina: resultados de las elecciones", julio de 2026, <https://privatebank.jpmorgan.com/latam/es/insights/markets-and-investing/el-pulso-de-america-latina/superciclo-electoral-de-2026-en-america-latina-resultados-de-las-elecciones>.
- 7 Mauricio Vargas, "Chile giró a la derecha; ¿qué pasará en 2026 en Perú, Colombia y Brasil?", *El Tiempo*, 17 de diciembre de 2025, <https://www.eltiempo.com/mundo/latinoamerica/chile-giro-a-la-derecha-que-pasara-en-2026-en-peru-colombia-y-brasil-analisis-de-mauricio-vargas-3517489>.
- 8 Real Instituto Elcano, "Elecciones en América Latina (2026): del 'giro a la derecha' y el voto de castigo al factor Trump", 26 de enero de 2026, <https://www.realinstitutoelcano.org/analisis/elecciones-en-america-latina-2026-del-giro-a-la-derecha-y-el-voto-de-castigo-al-factor-trump/>; J.P. Morgan Private Bank, "Superciclo electoral de 2026 en América Latina: resultados de las elecciones", julio de 2026, <https://privatebank.jpmorgan.com/latam/es/insights/markets-and-investing/el-pulso-de-america-latina/superciclo-electoral-de-2026-en-america-latina-resultados-de-las-elecciones>.
- 9 Alejandro San Francisco, "El nuevo mapa político de América Latina", columna, *El Mercurio*, 23 de junio de 2026.
- 10 "Con el conteo de actas al 100 %, Keiko Fujimori gana las elecciones en Perú de acuerdo con la autoridad electoral", *CNN en Español*, 29 de junio de 2026, <https://cnnespanol.cnn.com/2026/06/29/latinoamerica/conteo-electoral-peru-keiko-fujimori-sanchez-resultados-orix>.

- 11 "Uruguay prepara un nuevo plan de seguridad ante el riesgo de expansión del crimen organizado", *Infobae*, 29 de julio de 2025, <https://www.infobae.com/america/america-latina/2025/07/29/uruguay-prepara-un-nuevo-plan-de-seguridad-ante-el-riesgo-de-expansion-del-crimen-organizado/>.
- 12 "BID lanza para Uruguay la Estrategia País 2026-2030 financiando US\$ 5.000 millones", *Prensa Mercosur*, 4 de agosto de 2026, <https://prensamercosur.org/2026/08/04/bid-lanza-para-uruguay-la-estrategia-pais-2026-2030-financiando-us-5-000-millones/>.
- 13 "Noboa declaró el 'conflicto armado interno' en Ecuador y aprobó el despliegue de militares extranjeros con inmunidad", *Infobae*, 19 de junio de 2026, <https://www.infobae.com/america/america-latina/2026/06/19/noboa-declaro-el-conflicto-armado-interno-en-ecuador-y-aprobo-el-despliegue-de-militares-extranjeros-con-inmunidad/>.
- 14 "El nuevo ministro de Defensa reveló las primeras medidas de seguridad del Gobierno de Abelardo de la Espriella", *Infobae*, 8 de agosto de 2026, <https://www.infobae.com/colombia/2026/08/08/el-nuevo-ministro-de-defensa-revelo-las-primeras-medidas-de-seguridad-del-gobierno-de-abelardo-de-la-espriella/>.
- 15 "Seguridad con rango constitucional: la Agenda contra el Crimen Organizado y el Terrorismo anunciada por el presidente Kast", *El Dínamo*, 5 de agosto de 2026, <https://www.eldinamo.cl/politica/2026/08/05/seguridad-con-rango-constitucional-la-agenda-contra-el-crimen-organizado-y-el-terrorismo-anunciada-por-el-presidente-kast/>.
- 16 "El debate que abre el nuevo estado de excepción de Kast: apoyos, reparos al rol militar y la búsqueda de votos en el Congreso", *La Tercera*, 7 de agosto de 2026, <https://www.latercera.com/politica/noticia/el-debate-que-abre-el-nuevo-estado-de-excepcion-de-kast-apoyos-reparos-al-rol-militar-y-la-busqueda-de-votos-en-el-congreso/>.
- 17 "Ecuador: ¿seguridad o control? La apuesta militar de Noboa", *France 24*, 6 de agosto de 2026, <https://france24.com/es/programas/el-debate/20260806-ecuador-seguridad-o-control-la-apuesta-militar-de-noboa>.
- 18 Juan Francisco Alonso, "Qué es el Escudo de las Américas, la iniciativa impulsada por Trump en la que nace la nueva coalición militar regional contra los carteles de la droga", *BBC News Mundo*, 6 de marzo de 2026, <https://www.bbc.com/mundo/articles/cjr9j55wnwo>.
- 19 "Kast participa en la cumbre 'Escudo de las Américas' y posa en foto oficial junto a Donald Trump", *Emol*, 7 de marzo de 2026, <https://www.emol.com/noticias/Nacional/2026/03/07/1193610/kast-participa-cumbre-americas-trump.html>.
- 20 Andrea Ortega, "Coalición de las Américas contra los Cáteles: primero, una estrategia propia", columna, *BioBioChile*, 13 de agosto de 2026, <https://www.biobiochile.cl/noticias/opinion/columnas-bbcl/2026/08/13/coalicion-de-las-americas-contra-los-carteles-primero-una-estrategia-propia.shtml>.
- 21 Ministerio de Relaciones Exteriores de Chile, "Compromiso Regional de Santiago Contra la Delincuencia Organizada Transnacional", 28 de mayo de 2026, <https://www.minrel.gob.cl/sala-de-prensa/compromiso-regional-de-santiago-contra-la-delincuencia-organizada>.
- 22 Ministerio de Relaciones Exteriores de Colombia, "Colombia recibió de Chile el instrumento de ratificación del Tratado Constitutivo de AMERIPOL", 15 de julio de 2026, <https://www.cancilleria.gov.co/sala-de-prensa/noticias/colombia-recibio-de-chile-el-instrumento-de-ratificacion-del-tratado-constitutivo-de-ameripol>.
- 23 Banco Interamericano de Desarrollo, "El BID amplía el financiamiento para seguridad en América Latina y el Caribe a US\$4.000 millones", 5 de agosto de 2026, <https://www.iadb.org/es/noticias/el-bid-amplia-el-financiamiento-para-seguridad-en-america-latina-y-el-caribe-us4000-millones>.

- 24 Servicio Europeo de Acción Exterior, "Nuevos medios para luchar contra el crimen transnacional entre la Unión Europea, América Latina y el Caribe con el lanzamiento de EL PAcCTO 2.0", 12 de marzo de 2024, https://www.eeas.europa.eu/delegations/panama/nuevos-medios-para-luchar-contr-el-crimen-transnacional-entre-la-union-europea-america-latina-y-el_es.
- 25 Senado de Chile, "Respaldan aprobación del Tratado Constitutivo de la Comunidad de Policías de América", <https://www.senado.cl/comunicaciones/noticias/respaldan-aprobacion-del-tratado-constitutivo-de-la-comunidad-de-policias>.
- 26 Banco Interamericano de Desarrollo, "El BID amplía el financiamiento para seguridad en América Latina y el Caribe a US\$4.000 millones", 5 de agosto de 2026.
- 27 Servicio Europeo de Acción Exterior, "Santiago de Chile acoge la Tercera Reunión Anual del Grupo de Apoyo al CLASI", (fecha), https://www.eeas.europa.eu/delegations/chile/santiago-de-chile-acoge-la-tercera-reunion-anual-del-grupo-de-apoyo-al-clasi_es.
- 28 MINREL, "Compromiso Regional de Santiago".
- 29 Diego Sazo, "Compromiso de Santiago contra el crimen organizado transnacional: oportunidades y limitaciones", AthenaLab, 29 de mayo de 2026, <https://www.athenalab.org/publicaciones/analisis-es/2026/05/29/compromiso-de-santiago-contr-el-crimen-organizado-transnacional-oportunidades-y-limitaciones/>.
- 30 Alejandro San Francisco, "El nuevo mapa político de América Latina", columna, *El Mercurio*, 23 de junio de 2026.

Fundación Ideas *y* Futuro

Serie: Ideas para Chile · N° 2, AGOSTO 2026

Categoría: Internacional

Autor: Íñigo Fernández Z., director de contenido de Fundación Ideas y Futuro

IDEASYFUTURO.CL